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一次性消毒餐具市民难放心
莱芜近期开展餐具消毒企业治理整顿专项行动
文/片 本报记者 崔如坤 见习记者 王浩奇

5月29日，莱芜市莱城区

卫生局卫生监督所对辖区内

的9家餐饮具集中消毒单位

进行了突击检查；5月28日，

这9家单位的负责人还签署

了卫生安全承诺书。这只是

莱芜市开展餐饮具集中消毒

单位治理整顿行动的一部

分，以提升餐饮具消毒卫生

质量，保障人民群众身体健

康。

那么，目前消毒餐饮具

市场如何，餐馆、市民对消毒

餐具又持何种态度？带着这

些问题，30日记者特地进行

了调查采访。

30日中午，记者趁饭点采访
了莱芜市区一些餐馆。记者发
现，不少餐馆以消费者认为一次
性消毒餐具不卫生还得花钱为
由，而自行消毒清洗餐具。使用
一次性餐具的餐馆则大部分不
看消毒质量如何，一般是谁家的
价钱低要谁的。

据了解，消毒餐具的每套进价
大约在0 . 6元到0 . 7元之间。不少
餐馆不注重消毒是否达到卫生标
准，只看重价钱。“表面上看起来都
很干净，一般都是谁的便宜要谁
的。”凤城大街一烤鱼店老板说。

记者在花园路一饺子园看到，
这家餐馆用的一次性消毒餐具什

么标示都没有。餐馆老板说，他用
的是亲戚开的餐具消毒厂消毒的
餐具，比市场价低不少。

另外，一些看上去挺上档次的
餐馆则不用一次性消毒餐具。“顾
客认为消毒餐具不卫生，也不愿花
这个钱，我们都是自己消毒。”花园
路一家规模较大的炒鸡店老板说。

“平时在外面吃饭，用一次性
餐具的时候都会用热水烫一烫涮
一涮。”在凤城大街一家水饺炒菜
店就餐的陈女士说，无论一次性消
毒餐具是否看上去干净还是留存
有异物，她都会用热水烫烫，冲洗

一下。陈女士说，她也曾经遇到过
一次性消毒餐具残留污点或油迹。

采访中，正在一家炒鸡店就餐的
马先生也说，使用一次性消毒餐具
时，他也会用热水冲洗。“就是觉得不
放心，心理作用吧。”马先生解释。

记者采访了解到，多数市民对
一次性餐具的卫生情况不放心，使
用一次性餐具时，用热水重新清洗
一遍，已经成了不少市民的习惯。
更有外国人开玩笑说，这已经成了
中国人的习俗。

一套安全卫生的消毒餐具需
要经过什么样的程序？30日下午，
记者来到莱芜市最大的餐具集中
消毒企业乐尔康餐具消毒配送中
心采访。

记者了解到，一家正规餐饮具
集中消毒单位的生产程序繁杂，每
套碗筷从餐馆回收后，经过干分、
除渣、超声波去污、喷淋、高温烘烤
消毒、风机降温、包装等十几道工

序，然后才能出厂。
“挺乱的”这是该企业负责人

亓学云对目前餐具消毒市场的第
一感觉。她举例说，近日，牛泉镇出
现一家餐具消毒小作坊，以0 . 6元
每套的价格为餐馆提供餐具消毒
服务，抢走了他们公司在牛泉的大
批客户，为争夺客户，公司只能从
原来0 . 7元-0 . 8元每套的价格，也
降到0 . 6元每套。

亓学云称，做这个行业，最怕
的是打价格战，搞恶性竞争。他们
公司因全自动生产成本大，每套餐
具的消毒成本加损耗要在0 . 55元
左右，相对于成本低的小公司及无
证小作坊，他们完全不占优势。

“我们最大的愿望就是希望政
府提高行业门槛，加强监管和整
顿，让整个行业规范起来，真正进
入良性发展。”亓学云说。

29日，莱城区卫生局卫生监督
所对辖区内9家餐具消毒单位进行
了检查。近期，莱芜市将对全市25
家正规餐具消毒企业进行检查。

莱城区卫生局卫生监督所稽
查科科长王飞介绍，检查中未发现
大的问题，但多多少少存在些细节
性问题。他说，有些餐具消毒单位
的功能区划分不明确，而按规定为
防止交叉感染，整个消毒流程要划

分若干功能明确的区域；有些单位
工作人员从除污区到洁净区不更
换工作服，而按规定需更换新工作
服……而对存在的问题，他们已下
达整改意见书，限期一周内整改完
成，后重新检查，对不符合标准的，
将进行处罚。

莱芜市卫生局传染病监督办
公室主任于涛介绍，虽然餐饮具集
中消毒单位尚存在一些问题，但随

着监管不断完善，全市餐饮具集中
消毒单位的抽检合格率已从2010
年78%提升到2012年的100%。

而对于是否存在“无证”经营
的小作坊。王飞和于涛都解释，未
接到过关于无证小作坊的举报。于
涛表示，将不断加强和完善对餐饮
具集中消毒单位的治理整顿，让人
们用上放心一次性消毒餐具，保障
人民群众身体健康。
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超了负荷常跳闸

小区居民很闹心

本报莱芜 5月 3 0日讯
(见习记者 徐莹) 近日，
有居民反映莱芜市区振兴
佳苑小区经常停电，30日上
午记者来到振兴佳苑了解
情况。

小区内，记者看到许多
用户正在忙着装修。居民田
先生介绍：“这段时间经常
停电，一天能停两三次。最
怕的是下午五六点钟停电，
大家都在忙着做饭，突然一
跳闸，用液化气的居民还可
以继续做饭，像我们用电磁
炉的就只能干等着。有时候
正看电视呢，一下没影了，
特别不方便。”

至于停电的原因，田
先生说，很多居民怀疑是
装修工具、电器用功率太
大，超了负荷。小区物业解
释，主要是人为原因。振兴
佳苑是去年建成的小区，
其中2、3、4号楼不少居民
正忙着装修，在这过程中，
不规范装修普遍存在。不
少装修工乱接插排，乱引
电线，稍不注意就会引起
跳闸。

小区物业相关负责人
解释，作为物业，他们能做
的就是断电时及时送电。物
业已经告知过装修房子的
居民，要求他们停止私自接
电的行为，并且也对已经搬
进来的用户进行了解释。
但他认为，跳闸断电的问
题恐怕一时难以解决。

辣肉吃出玻璃碴

商家承诺十倍赔

本报莱芜5月30日讯(记
者 曹剑 见习记者 张
文娟) 吕先生买了瓶干煸
辣肉，食用时竟吃出玻璃
碴，着实吓了一大跳。30日，
吕先生拨打本报6380110热
线反映，希望厂家给他一个
说法。经记者协调，商家同
意给予10倍赔偿。

30日上午，记者见到了
吕先生，虽然距离吃出玻璃
碴已过了十多天，吕先生还
保存着那半瓶干煸辣肉和
吃出的玻璃碴。吕先生说，
前些天，他买了瓶干煸辣肉
开胃和朋友一开吃饭，吃了
大约四分之一时，朋友吃出
了硬物，嘴唇差点被划破，
吐出一看竟是玻璃碴。紧接
着，吕先生也吃到了玻璃
碴。

吕先生说，事后他联系
卖给他干煸辣肉的超市，超
市负责人让吕先生和生产
厂家联系，而生产厂家负责
人说一周之内到莱芜时给
吕先生答复，已经过了十多
天，却一直没有消息，再打
电话已经打不通了。吕先生
感觉厂家态度不积极，希望
媒体帮助。

30日中午，记者跟随吕
先生一起，来到卖麻辣肉丝
的超市，超市女负责人得知
吕先生来意后，赶紧联系了
送货商和供货商，经过约半
个小时的交流，在记者协调
下，供货商口头承诺给予吕
先生以麻辣肉丝价格的10
倍作为赔偿。

路面百孔千疮 道路积水成潭
此处位于三单位交界处，不知应该谁来管

本报5月30日讯 (见习记者
张群) 莱芜市原面粉厂宿舍区与
丽景花园小区之间有一段路，路面
破损严重，积有大量污水。附近居
民出行不便期待解决，涉及单位却
互相推脱责任。

30日上午，记者前去采访。据
附近居民介绍，深受其害的主要是
原面粉厂宿舍区的居民。这个小区
大概有60多户，以老年人居多，晚
上没有路灯，老人们夏天想出去纳
凉必经这段路，走得提心吊胆。这
条路还通往好几所学校，是接送孩
子的必经之路，来往行人和车辆非
常多。一居民介绍，29日下午，一位
家长骑电动车送孩子上学，走在这
段路被坑卡住了，孩子从车上摔了
下来。

贾先生介绍，问题三四年了，
没有解决。路面上的水多是生活

污水，来往车辆把路下边的排水
管压裂了，污水就渗到路面上了，
前几天下雨的时候水深大概有20
厘米。周女士说，附近有做啤酒生
意的，拉啤酒的加长货车还有其

他车辆把路压坏了，后来排水管
也坏了。

记者了解到，该段路宽大约5
米，顺着这段路往东，路宽却有10
米。周女士说，宽路是附近社区几

年前修的；路西头有一座面粉厂的
房子，当时没协商好，路就没有修
到最西边。未修的这段路刚好是问
题路段。

随后，记者采访了莱芜市粮食
局办公室韩姓主任。他解释，面粉
厂倒闭后，宿舍区居民的户口已托
管给劳动局，地也卖给了开发商，
人和地现在都不归粮食局管。粮食
局财务科王主任说，路已经卖给了
附近的吴花园社区。而吴花园社区
居委会的吴先生说：“按照最低限
度，路是面粉厂宿舍区和我们社区
共同走的，这段路应该归粮食局。
如果是我们的路段，我们就会立即
派人来修。”

由于该路段，又不是主干道，
路段的管理尚未明确，居民们希望
有关部门能早日解决这个积压多
年的问题，方便大家出行。

图为破损积水的路面。 见习记者 张群 摄

使用一次性消毒餐具前
用热水冲洗已经成为习惯。
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